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Recientemente el Instituto Valenciano de Investigaciones Económicas IVIE ha aportado las 

conclusiones del Mapa de talento en España donde se analizan las fortalezas y las debilidades 

a la hora de crear, atraer y retener el talento.  

La Comunitat Valenciana no sale bien parada en el conjunto de nuestro país, al igual que 

España no lo hace con otros países de su entorno. Tanto esta Comunitat como nuestro país 

son débiles, no tanto en crear talento, sino a la hora de retenerlo. Precisamente el tema 

principal del presente curso de verano: El talento que necesitarán las universidades. 

Retenerlo, atraerlo y recuperarlo. 

La mesa que nos ocupa con los rectores de la Politécnica de Valencia, Francisco Mora, de 

Zaragoza, José Antonio Mayoral y del País Vasco, Nekane Balluerka, representando tres 

ramas básicas del conocimiento universitario, la tecnológica, las ciencias experimentales y 

las Ciencias sociales, Humanidades y Ciencias de Salud, respectivamente, nos debe 

radiografiar el estado de situación en que nos encontramos en cada una de estas tres ramas. 

Tras presentar a cada uno de los invitados, se les dará paso para que desarrollen su ponencia. 

Posteriormente, estableceremos un diálogo con el auditorio donde los asistentes podrán 

preguntar distintas cuestiones sobre los temas tratados, que coordinará el moderador de la 

mesa. 

Y entre otras cosas, incidiremos en varias cuestiones: 

 La universidad española posee elementos o mecanismos para identificar el talento en 

nuestras universidades   

 ¿Las diferentes ramas universitarias poseen los mismos mecanismos para retener el 

talento y evitar que nuestros mejores investigadores emigren a otros sistemas 

universitarios? 

 ¿La universidad española está en condiciones de hacer volver a los que se han ido o 

de atraer a otros nuevos valores de otros sistemas universitarios? 

 ¿Qué estrategias emplean sus facultades a la hora de la recuperación o captación de 

talento? 

 ¿En qué espejos universitarios deberíamos vernos? 



Hay que tener en cuenta que partimos de la base de que la universidad española sale de un 

periodo de crisis con una notable dificultad de recursos públicos que han debilitado el sistema 

universitario español y que debe encaminarse hacia el fortalecimiento de sus ecosistemas 

docentes e investigadores. 

Son cuestiones que se plantean en global tanto el Estado español como las propias 

comunidades autónomas con el denominador común del sistema universitario como pieza 

fundamental. 


